

# SUPLEMENTO

AL

## DIARIO DE TERUEL,

correspondiente al 30 de Abril de 1886.

### ADVERTENCIA.

Los señores suscritores que adeuden alguna cantidad á el DIARIO se servirán solventarla en el plazo más breve para que la administración pueda liquidar sus cuentas pendientes.

### A NUESTROS LECTORES.

Hace poco tiempo apuntábamos en nuestras columnas las causas porque el DIARIO había de reformar su constitución si había de cumplir con la misión que á la prensa periódica corresponde.

Hoy debemos decir que por motivos puramente políticos, la empresa de este periódico ha acordado terminar su publicación.

Sin embargo otra nueva empresa se propone continuarla, habiendo quedado encargada de realizar los créditos pendientes en favor de esta publicación.

Mientras la nueva empresa dispone los medios para vencer las dificultades de carácter práctico con que tropieza una publicación diaria en esta ciudad, publicaremos semanalmente un número que servirá para no interrumpir, en este interregno, las establecidas relaciones con nuestros lectores.

### Correspondencia.

Madrid 27 de Abril de 1886.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

A las dos de la madrugada salían los ministros del Palacio de la presidencia, después de haber empleado próximamente cinco horas en discutir las líneas generales de los presupuestos correspondientes al año económico venidero. Tan larga discusión solo sirvió para convenirse unos y otros de que no hay acuerdo posible entre los señores Camacho, Jovellar y Beranger. Desea el primero grandes reducciones en los presupuestos de Guerra y Marina, á fin de que la nivelación de los presupuestos sea una verdad, base esencial para las grandes reformas económicas que se propone realizar. Los señores Jovellar y Beranger ven con gusto los buenos propósitos de su colega, pero se niegan en absoluto á tolerar disminución alguna en sus presupuestos parciales.

Grandes esfuerzos se hicieron por parte del señor Sagasta, hábilmente secundado por los señores Moret y Montero Rios, pero á pesar de esto no fué posible llegar á la inteligencia deseada, aplazándose la continuación del debate para un nuevo consejo que se celebrará esta misma noche.

El general Jovellar no solo se opone á la reducción del presupuesto, sino también á que se ponga mano en los fondos especiales de la caja de Redenciones y en los llamados de Remonta que ascienden á muchos millones y con los cuales se habrá hecho la ilusión de poder contar el señor Camacho, creyendo que este gobierno no habrá de ser más injusto con él que lo fué el del señor Cánovas con el señor Cos-Gayón. La única razón que el señor Jovellar alega para disculpar su negativa, es la necesidad de cumplir ciertas reformas ofrecidas á fin de que su paso por el ministerio de la Guerra no resulte infructuoso.

La verdad es que la opinión pública reclama, casi unánime, grandes economías, indicando al mismo tiempo que esas economías deben hacerse principalmente en el ramo de guerra que tantos millares consume sin gran provecho por la desastrosa organización de casi todos los servicios. Sin que estos queden abandonados podían introducirse grandes economías, dicho sea sin ánimo de molestar el amor propio del actual ministro de la Guerra, cuya competencia nadie niega, pero que el espíritu de clase ofusca hasta el punto de no comprender la razón que asiste al señor Camacho en sus pretensiones.

No sucede lo mismo respecto á las economías pedidas á la Marina. En este punto la opinión se coloca al lado del ministro. La necesidad de una buena escuadra está reconocida por todos, y la reducción de ese presupuesto nadie la desea. Lo que se pide es que el sacrificio que la nación se impone sirva para la adquisición de buenos buques en vez de emplearse en el sostenimiento de un personal numeroso que no puede prestar buenos servicios por falta de barcos. La organización de los arsenales deja mucho que desear.

Los señores Moret y Montero Rios ofrecieron facilitar por su parte al señor Camacho algunos recursos el primero distrayéndolos de la Obra Pía y el se-

gundo reduciendo atenciones de su departamento. La complacencia del señor Montero Rios es unánimemente censurada por tratarse del ministerio que mas recursos necesita, recursos que su aplicación resulta casi siempre reproductiva.

La discusión fué muy empeñada, pero sin llegar á ningun acuerdo. Esta noche continuará el debate interrumpido. Se cree que se llegará á una inteligencia á no ser que entren los cálculos del señor Sagasta hacer alguna modificación en el gabinete antes de la apertura del Parlamento. La circunstancia de ser un periódico oficioso de la mañana el que más habla de diferencias entre los ministros mencionados, parece indicar que pudiera haber el propósito de facilitar la salida de algún consejero responsable dejando uno ó más huecos para satisfacer compromisos adquiridos, y facilitar al mismo tiempo determinadas soluciones que hoy ofrecen dificultades inesperadas.

Los periódicos tradicionalistas publican en su último número una carta de don Francisco Navarro Villoslada, haciendo saber que con fecha 19 del actual elevó á su amo y señor la renuncia de los poderes que le tenia conferido, obligado por su falta de salud. *El Siglo Futuro* publica la carta sin añadirle el menor comentario. Hay silencios muy expresivos. La sola publicación de ese documento resarce al periódico integrista de los disgustos pasados. Ignoran quien reemplazará al dimitente en la jefatura del carlismo, pero se indica como mas probable la solución ambigua de nombrar un triunvirato compuesto de los señores Valdespina, Cerralvo y Cervero. Cualquiera que sea la decisión de don Carlos, es bien seguro que no por eso disminuirá el cisma existente entre sus partidarios. El mal tiene raíces muy hondas y es difícil, casi imposible el remedio.

La prensa monárquica continúa muy preocupada por el visible aumento de las fuerzas republicanas, reflejado todos los días y en todas partes que se presenta ocasión apropiada, para esas manifestaciones. Se estudia la manera de atajar ese progreso, y no cabe ya duda que se abraza el propósito de poner obstáculos á la propaganda republicana. Trabajo es completamente inútil. Por fortuna la reapertura del Parlamento está ya muy próxima, y los treinta y seis

republicanos electos sabrán defender sus derechos y los de sus representados en una y otra Cámara, sin que de nada puedan servir las suspicacias ni las amenazas de los aturridos monárquicos.

*La Iberia* ha dicho que es probable, por no decir seguro, que se anularán treinta actas de diputados. Cuando *La Iberia* lo dice verdad será. Entre las actas graves tengo por cierto que ni una sola pertenece á candidatos republicanos.

Los rumores de crisis se acentúan hasta el punto de considerarse segura la salida del señor Beranger, indicándose para sustituirle el señor Rodríguez Arias. El consejo de esta noche promete ser interesante.

Las diferencias entre los ministros mencionados son mas grandes y mas difíciles de conjurar de lo que se creen. G.

### Crónica.

Para que se sepa cuán cara y dolorosamente pagan las infelices areneras, los miserables céntimos que obtienen vendiendo por esas calles su pobre mercancía, vamos á dar cuenta á nuestros lectores de las desgracias ocurridas en poco más de treinta años con motivo de la extracción de la arena, en el vecino pueblo de Villel.

En 1851, 13 de Diciembre, murió aplastado bajo un enorme terreno de arena Francisco Soriano, no habiendo perecido igualmente su hermana que le acompañaba por una feliz casualidad, puesto que se hallaba á pocos pasos de la víctima en el momento del undimiento.

En 1859, pereció asimismo Juan Soriano Salvador.

Josefa Villanueva fué enterrada debajo de otra inmensa masa de arena en 18 de Noviembre de 1872.

Pedro Navarrete, murió en otro desplome que tuvo lugar en 26 de Enero de 1878.

Y, finalmente, el 28 de Abril contemplaron las infelices areneras el cuerpo destrozado de su compañera Joaquina Torres, que deja dos niñas criaturas en la horfandad, y ofrece á sus convecinas el ejemplo de lo que á ellas puede acontecer algún día.

¡Cinco víctimas! Y nada, que sepamos se ha hecho por la autoridad para evitar estas desgracias y.... quisiéramos equivocarnos, pero nada eficaz esperamos que se haga ahora. Y, sin embargo, no lo creemos difícil ni mucho menos.

Si esto parece poco para determinar resueltamente á nuestras autoridades á poner mano en un asunto tan importante, bien pudieramos agrandar la lista y añadir otras muchas mutilaciones, contusiones, heridas, sustos etc. Pero creemos que basta y aún sobra.

Ha sido dado de alta en el Cuerpo y destinado á la provincia de Almería el ingeniero jefe de caminos, nuestro querido amigo, don Valero Rivera.

El alcalde de Maicas, ha pedido autorización al señor Gobernador, para celebrar el 40 de Mayo próximo las procesiones de todos los años á el santuario de la virgen de Aliaga.

La guardia civil del puesto de Hajar ocupó á varios jóvenes de la Puebla en las noches del 25 y 26 del actual varias armas blancas prohibidas por la ley, los cuales han sido multados en 20 pesetas cada uno.

### Variedades.

#### VIDA TÚROLESE.

Hace muchos dias que no he dicho «esta

pluma es mia» y es razón bastante para que no deje pasar más tiempo sin emborronar algunas cuartillas, la de que, no por mi voluntad, esta será la última vez que tenga el gusto de escribir para las columnas del DIARIO.

Así no dirán los favorecedores de este periódico que hayan tenido la paciencia de leer mis anteriores escritos, que me despido de ellos á la francesa.

Al terminar mis insulsas crónicas ó lo que fueren, me place el poder dar noticias agradables como son siempre, las que se refieren á futuros espectáculos, fiestas y regocijos:

Si como dice un cantar del país, es muy malo el despedirse, el mal es ménos cuando se pueden dejar buenos recuerdos ó gratos anuncios de fundadas y lisonjeras esperanzas.

Esta noche principiará á actuar en el coliseo de esta capital, una compañía cómica-lírico-dramática, bajo la dirección de don Manuel Llorens, de la cual se dan buenas noticias.

Hora era ya que nuestro teatro abriese otra vez sus puertas, para que puedan satisfacer sus deseos los aficionados, y exista un elemento de animación en nuestra ciudad, donde tanto escasean las distracciones y pasatiempos.

La época actual es la más apropiada entre nosotros para las representaciones teatrales y por tanto, es de esperar que las próximas funciones esten muy concurridas.

Los lectores tienen ya conocimiento de la lista de la compañía, cuyos nombres pocos son conocidos del público turolense; y solo me resta decir que se anuncia un extenso y escogido repertorio, que deseo proporcione á la empresa muy buenas entradas.

La próxima feria de Mayo irá acompañada de festejos, que la darán mayor importancia y atractivo.

Los comerciantes é industriales de esta población estan animados de los mejores propósitos para celebrar variadas y amenas diversiones, y no dudo, en vista de lo adelantado de sus trabajos, por los que les doy mi humilde pero sincero aplauso, que lograrán llevar á cabo el pensamiento que les anima.

Para ello es seguro contarán con la ayuda de las corporaciones oficiales, de las sociedades y de los círculos de recreo, y con la cooperación de todo el vecindario; pues todos sin, duda, alguna tienen interés y gusto en dar á nuestra feria el mayor esplendor posible.

Cuando las ferias y mercados satisficían una verdadera necesidad económica, cual era la de poder obtener en determinado tiempo lo que fuera de él no podía adquirirse, tenían una importancia real en si mismas, por muy desprovistas que fuesen de circunstancias recreativas; pero hoy, en que por las mayores comunicaciones y extensión del comercio, las ferias, especialmente en todo lo que al ganado no se refiere, no llenan un fin necesario de la vida económica, es preciso celebrarlas con fiestas, que las den mayor interés y atractivo, que sean como la voz poderosa que convoque un numeroso y animado concurso.

Por eso merecerán bien del país interesado en una feria, cuantos coadyuven á darla aquello que, por virtud de las condiciones modernas, necesita para su trascendencia y prosperidad.

Y basta de digresiones, que apremia el tiempo y el espacio.

No pueden determinarse toda via los festejos que se organizarán en nuestra ciudad para los dias de la expresada feria, pero, según noticias fidedignas, habrá desde luego una cabalgata ó retreta de inauguración, sesiones de música en el ferial y plaza del Mercado, pasacalles, fuegos artificiales, iluminaciones, cañas etcétera; además de las acostumbradas funciones teatrales, corridas de toros, bailes de salon y quizá algún certamen literario, si en el corto tiempo que falta se pudiese preparar.

Antes de concluir debo hacer constar mis deseos á los lectores, de que ni el cólera, ni terremotos, ni inundaciones ó pedriscos, ni ninguna otra calamidad pública venga á turbar nuestra tranquilidad ó á aniquilar nuestra ri-

queza agrícola, sino que, por el contrario, sobrevengan acontecimientos que llenen nuestro corazón de satisfacciones ó por los cuales tengamos la dicha de ver levantarse el abatido espíritu de esta provincia, que quisiera yo abundase en todo género de prosperidades. Sobre todo que pronto, muy pronto, oigamos el silvido de la locomotora á la entrada de nuestra ciudad, pues él sería seguro anuncio de verdadero adelanto en la agricultura, la industria y el comercio de este país, á cuyo bienestar consagraré siempre con gusto mis modestísimos esfuerzos.

Salud y felicidades, caros paisanos, y hasta que la fortuna me depare la honrosa satisfacción de volver á saludaros.

Prioteló.

### SERVICIO TELEGRAFICO.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 30 Abril 11—15 m.

**Hoy darán principio las sesiones de la asamblea progresista, las que presidirá el señor Figuerola. Ruiz Zorrilla encarga que se hagan viajes de propaganda republicana por las provincias.**

**Han quedado definitivamente arregladas las diferencias entre los ministros.**

**Es seguro que se venderán los montes del Estado.—G.**

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 30 Abril 7—45 n.

**Se ha inaugurado la asamblea republicana progresista con gran concurrencia.**

**Quedan firmados importantes decretos del ministerio de Fomento, entre los cuales se cuenta el de centralización de fondos de primera enseñanza.**

**Camacho asistirá al próximo consejo.—G.**

*Imp. de la viuda é hijo de Zarzoso.*

## IMPRESA Y LIBRERIA

DE

Dionisio Zarzoso.

1—TOZAL.—1

En este establecimiento encontrarán los señores profesores de la provincia toda clase de libros de texto y material de enseñanza, papel, sobres, objetos de escritorio, libros rayados y en blanco é impresos para cuentas, presupuestos, hojas de servicios, estados de visita de inspección, matrículas etc., todo á precios económicos y con ventajas positivas.

Se confeccionan con solicitud esmero y economía toda clase de trabajos tipográficos para oficinas y particulares, remitiendo por el correo los encargos que se hagan de fuera de la capital.